



© ACIDI-CIDA/David Barbour



Agence canadienne de  
développement international

Canadian International  
Development Agency

Canada

## Réduire l'insécurité alimentaire en Éthiopie

L'Éthiopie est un pays de concentration pour l'Agence canadienne de développement international (ACDI) pour qui la sécurité alimentaire et l'agriculture sont des priorités. L'un des pays les plus pauvres et les moins développés du monde, l'Éthiopie se classe au 170<sup>e</sup> rang parmi les 177 pays recensés dans l'indicateur du développement humain des Nations Unies. Plus de 10 % des habitants des régions rurales souffrent de malnutrition aiguë. Les causes principales de l'insécurité alimentaire sont la dégradation des terres, les sécheresses récurrentes, la pression démographique et les pratiques agricoles de subsistance dominées par la culture pluviale. Ces pratiques se caractérisent par de faibles dotations et de faibles rendements.

Le gouvernement de l'Éthiopie lance chaque année des appels d'urgence pour apporter une aide alimentaire à quelque 5 à 13 millions de personnes (sur une population totale d'environ 72 millions). On estime qu'au moins 5 millions d'entre elles vivent dans l'insécurité alimentaire chronique. Chaque année, ces personnes ont besoin d'aide pour combler leurs besoins alimentaires, peu importe les précipitations ou d'autres facteurs. En 2003, le gouvernement de l'Éthiopie a lancé la Nouvelle coalition pour la sécurité alimentaire, un important effort de collaboration entre les gouvernements donateurs qui vise à réduire en permanence l'insécurité alimentaire et la faim. Cette coalition débouchera sur un programme national de sécurité alimentaire dont un des volets principaux sera un « filet de protection pour garantir un niveau minimal de production agricole ». Ce filet de protection viendra en aide aux familles touchées par l'insécurité alimentaire chronique et fonctionnera comme suit: il comportera des travaux publics qui font appel à une main-d'oeuvre importante, fera des transferts directs aux familles qui ne peuvent pas fournir de la main-d'oeuvre et protégera le patrimoine des familles en situation d'urgence. D'autres programmes de renforcement des actifs viendront le compléter. Les bénéficiaires finiront ainsi par se sortir de l'insécurité alimentaire. Le gouvernement et les donateurs, notamment l'ACDI, ont un but en commun, celui de passer de l'aide alimentaire à l'octroi de subventions axées sur le développement.

Le programme de protection de la production agricole a été mis sur pied et un appel d'urgence a été lancé à peu près en même temps. Ces démarches signalent un changement important dans la façon dont le gouvernement et les donateurs lutteront contre l'insécurité

alimentaire en Éthiopie. Le filet de protection aidera les personnes vivant dans l'insécurité alimentaire chronique, mais de nombreuses autres auront encore besoin d'une aide périodique en raison des sécheresses successives. Comme par le passé, des appels d'urgence seront lancés pour leur venir en aide.

Par l'intermédiaire de l'ACDI, le Canada aura versé plus de 20 millions de dollars au Programme alimentaire mondial (PAM) en 2004-2005 en vue de combler des besoins permanents en sécurité alimentaire de l'Éthiopie. De cette somme, jusqu'à 15 millions de dollars seront affectés à un projet du PAM portant sur la gestion des ressources environnementales, qui permettra d'assurer la transition vers des moyens de subsistance durables. Ce projet améliorera la sécurité alimentaire de plus d'un million de familles éthiopiennes, tout en protégeant et en améliorant le patrimoine naturel. Le reste des fonds servira à fournir de la nourriture à des enfants d'âge scolaire et aux familles des milieux urbains qui sont dirigées par une femme et sont affectées par le VIH/sida. Cette aide s'inscrira dans le cadre des projets d'alimentation en milieu scolaire du PAM en Éthiopie.

Au même titre que l'aide d'urgence, la sécurité alimentaire est l'une des grandes priorités du programme de l'ACDI en Éthiopie. Depuis 1996, l'ACDI a affecté plus de 60 millions de dollars à la réalisation de projets « vivres contre travail » et de projets de développement dans ce pays, qui soutiennent la stratégie de sécurité alimentaire du gouvernement de l'Éthiopie. Pour en savoir plus sur les mesures que prend l'ACDI pour réduire l'insécurité alimentaire à long terme, consultez la section sur [l'Éthiopie du site Web de l'ACDI](#).

### **La crise provoquée par la sécheresse en Érythrée continue**

L'Érythrée subit les contrecoups de quatre années de sécheresse chronique et d'insécurité alimentaire. Les pluies irrégulières et le niveau des précipitations en deçà de la normale ont décimé le cheptel et compromis de nombreuses récoltes. Selon les Nations Unies, plus de 2,2 millions d'Érythréens (sur quelque 4 millions) seront touchés par la sécheresse chronique et l'insécurité alimentaire en 2005. Bon nombre de collectivités n'ont pas accès à des services de santé de base, à de l'eau potable, à des installations sanitaires et à des soins vétérinaires pour leurs animaux.

Récemment, le Canada a accordé 2,5 million de dollars au Programme alimentaire mondial en réponse à l'appel humanitaire lancé par les Nations Unies pour l'Érythrée en 2005. Cette somme permettra d'offrir une aide alimentaire d'urgence à plus de 600 000 personnes touchées par la sécheresse. Par ailleurs, 80 000 enfants, femmes enceintes et femmes allaitantes recevront une alimentation supplémentaire dans leur collectivité. Cette nouvelle contribution porte le financement total consenti par le Canada au titre de l'aide alimentaire et de l'aide humanitaire en Érythrée à 10,8 millions de dollars depuis 2002, répartis comme suit :

- aide alimentaire et soutien nutritionnel pour les enfants malnutris : 8 millions de dollars;
- fournitures d'urgence pour les populations touchées par la sécheresse et déplacées à l'intérieur de leur propre pays : 1,7 million de dollars;

- projets d'approvisionnement en eau et d'assainissement pour les collectivités touchées par la sécheresse : 1 million de dollars;
- sensibilisation aux mines terrestres en Érythrée : 100 000 dollars.

Le Canada continue à suivre de près la situation humanitaire en Érythrée et envisage l'octroi de contributions supplémentaires.